
歌唱家乡新变化

———访浚县籍优秀青年歌手、北京军区政治部战友文工团演员李晖

□晨报记者 苗苗 /文 张志嵩 /图

“在外这么多年，我一直想给家乡做点事

情，这是一个非常好的机会，我要用自己的歌

声唱出家乡新变化。 ”9月 19日上午，浚县籍

优秀青年歌手、 北京军区政治部战友文工团

李晖接受记者采访时说。

李晖袓籍浚县， 北京军区政治部战友文

工团演员，全国青联委员，曾多次参加中央电

视台及文化部春节文艺晚会、元宵晚会、双拥

晚会等，多次参加中央电视台《心连心》、《激

情广场》、《欢乐中国行》 等大型晚会的演出。

这次专程赶回鹤壁，为 MV《一个仙鹤居住的

地方》义务演唱。

李晖说，拿到这首歌后，感觉歌词和旋律

非常好。“这几天回家乡拍摄 MV，内心特别

激动。 家乡的变化真的很大，尤其是新区，淇

河水清澈见底，道路两旁高楼耸立，一座新兴

城市就在我眼前，作为一个游子，看到家乡这

种变化，我感到自豪与骄傲。 ”李晖说。

“游子千里行，不忘故土情。 希望这次拍

摄， 能够让更多人认识到我美丽的家乡———

鹤壁。同时衷心祝愿家乡父老平安快乐，鹤壁

越来越繁荣、越来越美丽！ ”李晖说。

核心提示

支持社会活动是企业义不容辞的责任

———访鹤壁市淇河酒业有限公司副总经理李志强

□晨报记者 李丹丹 文 /图

“企业的发展壮大离不开社会和政府的

支持、帮助，企业应积极主动地支持各种有意

义的社会活动，这是企业回报社会、回馈百姓

的一种方式，更是一份责任。”9月 18日，市九

运会总冠名商、 鹤壁市淇河酒业有限公司副

总经理李志强接受记者采访时说。

据李志强介绍， 鹤壁市淇河酒业有限公

司的前身为河南省子贡酒厂， 成立于 1975

年，主要生产“淇河系列酒”。淇河酒继承子贡

酒古酿秘技，与现代工艺相结合，酒体丰满，

窖香浓郁，绵甜爽净，赢得了社会各界的普遍

好评，被白酒专家称为“醇净酒”，被市政府指

定为接待专用酒。

“我们希望通过市九运会，进一步提升淇

河酒的社会美誉度和知名度， 为淇河酒业走

向国际市场打下坚实基础。 ”李志强说。
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人声是最美的乐器

———访朗诵大赛评委、《领军》杂

志创意总监、资深策划人韩绍明

□晨报记者 杨阳

“现在很多家长让孩子学习乐器培养艺

术欣赏能力，殊不知，人声才是最美的乐器，

最有艺术魅力的声音就是人的声音，朗诵是

表达这种艺术魅力的一种形式。 ”9月 19日

下午，在朗诵大赛复赛现场，朗诵大赛评委、

《领军》杂志创意总监、资深策划人韩绍明对

记者说。

韩绍明说， 一个人的声音是与生俱来

的，但可以对它进行后天塑造。 能把话说清

楚、说准确、说好听，也是一种能力、一种力

量。不少学习乐器的人学到一定程度就停止

了，但学习朗诵能让人学一辈子、受益一辈

子。“学朗诵不分年龄，比如这次大赛的参赛

选手王太普，快 70 岁了，今年的普通话水平

和去年相比进步非常大，我们评委一致认为

这种进步非常难得。 ”韩绍明说。

韩绍明表示，今年参赛选手整体来说水

平还是不错的，但部分选手对参赛作品的选

择存在误区， 选材面窄说明选手阅读量不

够，朗诵到了后期，水平就受阅读量限制了。

朗诵大赛复赛昨日结束

2 4 名选手挺进决赛

将于 2 3 日一决胜负

晨报讯（记者 杨阳）9 月 19 日下午 2

时，第二届“琨格杯”朗诵大赛复赛在鹤壁日

报社五楼会议室如期举行，56名选手参加复

赛，最终有 24 名选手成功进入决赛，决赛将

于 9月 23日下午 3时在市人民会堂开赛。

记者在现场看到，无论是尚未上台的选

手，还是已经表演过的选手，都在聚精会神

地倾听台上选手的朗诵。

正在做准备的选手李丹对记者说：“听

别人朗诵得那么好，我感到有压力。 不过，不

管结果如何，我都会尽最大努力。 ”

刚从台上走下来的选手程黎目前在郑

州大学读研究生，这次是特地跟学校请假来

参加朗诵大赛的。“上台前，看到前面的选手

一个比一个水平高，还真是紧张。 现在，我已

经朗诵完了， 可以专心欣赏其他选手的表

现，趁机学习一下。 ”程黎说。

本届朗诵大赛决赛暨颁奖仪式已定于 9

月 23 日下午 3 时在市人民会堂三楼会议厅

举行，届时将从未进入决赛的选手中抽取一

人加入到评委队伍中。

朗诵大赛

有助普通话推广

———访朗诵大赛评委、 鹤壁职

业技术学院副教授、 国家级普通

话水平测试员雷东辉

□晨报记者 杨阳

“今年参赛选手比去年多了，而且整体

水平也高了。”9月 19日下午，在朗诵大赛复

赛现场，朗诵大赛评委、鹤壁职业技术学院

副教授、国家级普通话水平测试员雷东辉这

样说。

雷东辉说，她在比赛过程中发现，部分

参加比赛的孩子， 普通话还需要学习和改

进。“一部分孩子发音时把 j、q、x 发成了尖

音，这是一个相对普遍的问题。 现在孩子还

小，发音还有纠正的空间；如果忽视这一问

题，长大了再纠正，会比较费力。一些成年选

手的普通话中方言味道比较明显，打分时都

扣了分。 ”雷东辉说。

“按规定，每年 9 月的第 3 个星期为全

国推广普通话宣传周。 这次朗诵大赛选在 9

月举办，无形中对推广普通话起到了积极作

用，这是一件很有意义的事情。 ”雷东辉说。

修路、建桥、办幼儿园……

他当书记这一年，村里变化真不小

李晖

李志强

道路崎岖不平， 每逢雨天更是泥泞不

堪；孩子上幼儿园要到 4 公里外；村委会常

年没人办公……一年前， 鹤山区九矿街道

广场办事处前蜀村就是这样的状况。

2 0 1 1 年 8 月，鹤山区选派该区交通局

副局长张宏明到前蜀村担任第一书记。 一

年过去了， 前蜀村有什么变化吗？ 9 月 1 2

日，记者来到鹤山区前蜀村采访，感受前蜀

村一年来发生的变化。

晨报记者 李旭阳 实习生 赵艳芳

忙得老胃病经常犯

当天上午 9时许， 记者在鹤山区政府门口

见到了张宏明。

一上他的车， 记者便注意到车前放着一摞

药盒。 记者拿起来看了看，都是治疗胃病的药，

就问张宏明是不是不舒服。 他笑笑说：“老毛病

了，胃不好，这几天忙着金线河桥开工的事，有

点儿忙，吃饭有些不太规律。 ”

金线河桥项目是张宏明到任后争取到的项

目，前蜀村南部有条金线河，多数村民在河北岸

住，河南岸也有部分村民。 河道不宽，但每到雨

季，河上的简易拱形桥涵淤泥堵塞，根本起不到

排水的作用，河水会往桥上和河两边漫延，根本

无法正常通过。前几年，村里有个小孩过桥时被

冲到河里，幸亏有村民及时发现，救了上来。

“金线河桥不修不行了，群众反映的情况我

也清楚，每到汛期，河水上涨后会完全淹没现在

的桥涵，根本无法通行，并且存在一定的安全隐

患。 ”张宏明对记者说。

半个小时后， 张宏明和记者来到前蜀村村

委会门口， 金线河桥的施工现场就在村委会门

前。

一下车，张宏明就阔步向施工现场走去。记

者看到桥梁打桩机等设备已停在河底， 几名工

人正在加工钢筋。

张宏明着急地说：“原本计划今天开始打

桩，机器咋没运转？得趁这几天天气好抓紧时间

打桩，要不然过几天一下雨，河水一涨，施工机

械就不能在河道施工了。 ”

说话间， 他拿出电话联系负责人询问这是

怎么回事。 原来，打桩需要装一个临时变压器，

“下午装上临时变压器，明天就开始打桩”。

报到第一天就感到有压力

张宏明是去年 8 月份开始担任前蜀

村第一书记的，之前一直在鹤山区交通局

上班，没从事过村务工作，对前蜀村的情

况不是很了解。

报到第一天，他就感到有压力。“报到

那天，路太差，车进不了村；到村委会门

口，发现大门紧锁，村民们说村委会常年

没人办公。 ”这就是刚到前蜀村时的情况。

不光是这些问题，前蜀村不少村民还

对张宏明的到来持怀疑态度，有村民当着

他的面说：“你们这些下来驻村的干部就

是来镀金应付差事的，都不是干实事的。 ”

张宏明听了心里很不是滋味，但他没

有气馁，而是决定调查走访。 经过调查走

访，他对村里的情况有了初步了解，之后

分析了前蜀村存在的问题，并对每家每户

的基本情况做了登记，还绘制了“村情民

意图”，张宏明的工作思路逐渐清晰了。

怕雨水冲毁路基，晚上一个人去排水

由于之前在交通局工作，本身对道路

方面比较了解， 张宏明就从道路入手，开

始想办法立项申请资金，先给村里修路。

但即便是好事，执行时也会遇到各种

问题。 路基高了，有人反映家里的水排不

出来，要求解决；有的村民原来家门口有片

空地是用来攒粪的，因修路被占用了，便要

求村里再给找一块攒粪的地方……

“村民们的这些要求，只要我们能解

决的，都帮忙解决了。 为了解决公路沿线

居民的排水问题，我们还专门设计了用于

排水的下水道。 ”张宏明告诉记者。

去年 10月 8日，道路正式开工。 可开

工没多久， 就遇上了持续半个多月的阴

雨，张宏明担心路基被冲毁，常常晚上一

个人到工地上排水，这一幕被村里的老党

员杜克明看到了， 然后被村民们知道了。

为了保证道路质量，张宏明长期在施工现

场守着。 2011 年 12 月 8 日，投资 35 余万

元、长 800米、宽 5.5米的水泥路竣工。 张

宏明也逐渐得到村民的信任和支持，开展

工作也变得容易起来。

在家门口就能上幼儿园

前蜀村有 270 多户人家，但没有幼儿

园，只有一处老校舍，已成危房。 不少家长

把孩子送到 4 公里外的九矿幼儿园，有的

家长甚至把孩子送到更远的学校。

前蜀村有废旧校舍，为何不重新利用

起来呢？ 说干就干，张宏明想办法筹集资

金 2.5万元，先对老校舍危险处进行改造，

又通过招商引资项目引进安阳客商，投资

50万元，建设成前蜀村幼馨现代幼儿园。

今年 9 月 1 日，该幼儿园有了第一批

学生。 一走进幼儿园的大门，记者就看到

滑梯、蹦蹦床等娱乐设施。 走进教室，里面

装有投影仪等多媒体影音设备，而且每个

教室都装有摄像头，空调、休息床铺等一

应俱全。

幼儿园一名教师告诉记者，这里的设

备可以与市级幼儿园媲美，但收费相对低

了很多，一个孩子一个月只需 290元。

一年来，第一书记给前蜀村带来的变

化绝不仅仅是一条路、一座桥、一所幼儿

园，村“两委”更团结了，村民们的精神面

貌也改变了。


